

JUVENTUD



ANTES FESTIVO—LITERARIO HOY DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES

Año 2 Precios de suscripción
Yecla, un mes . 0'25 ptas.
Fuera, trimestre . 1'00 »
Pago adelantado

YECLA 21 Marzo 1915

Redacción y Administración N.º 35
S. Francisco letra R

Las subsistencias.

De mal en peor.

Y seguimos con el carro atascado hasta los cubos.

Después de anunciarnos la casi totalidad de los almacenistas españoles de subsistencias que la bancarrota era inminente si el Gobierno no ponía manos en el asunto, ahora resulta que al ofrecerles el Ministro de Hacienda trigos y demás especies adquiridas en centros extranjeros, esos señores contestan que no tienen necesidad de ellas porque en España aún existen mercados abundantes que pueden competir en baratura con los de ultramar.

Tal ha sido en síntesis lo ocurrido con los almacenistas de Alicante, Murcia y otras provincias de la península.

El Gobierno, ante estas manifestaciones, piensa vender los cereales adquiridos por su cuenta, al cuerpo de Administración Militar, para abastecimiento del Ejército, descontando, desde luego, la demanda hecha por algunas provincias del Norte.

El Estado no perderá un sólo céntimo en este comercio y, a buen seguro, ganará algunos miles de pesetas; los acaparadores seguirán a su antojo ordeñando la cabra nacional hasta sacarle la última gota de leche; los que disfruten de algunos posibles, en espera de una no lejana solución, aguantarán con paciencia lo que viniere y el pobre pueblo, que disfruta de unos ridículos sueldos, irá a militar en las filas de la anemia, de la tuberculosis, de los hambrientos, de los desesperados.

Mirad el espectáculo que ofrece Yecla, dando un contingente de mozos inútiles, en el actual reemplazo, de un 40 por 100, cosa esta que a todas luces radica en la degeneración que engendra la insuficiencia de los alimentos, y si por tal causa ha habido este año ese 40 por 100 de inútiles, al ponerse ahora los alimentos por las nubes, el año venidero van a resultar inútiles hasta las comisiones mixtas de reclutamiento.

De poco o nada servirá que los al-

macenistas hagan a los Ayuntamientos relaciones juradas de las especies que poseán, pues cómo no se les exige que presenten documento que acrediten la fecha y precio a que fueron adquiridas, ellos mantendrán la cotización actual—apesar de que muchas de sus existencias fueron compradas en épocas normales—e insensiblemente irán elevando su valor hasta que llegue el caso de que tengamos que procurarnos los panecillos sin reparar en los medios.

Con todo esto, ni aún cabe la esperanza de que la ley de la usura ponga coto a los desafueros de los acaparadores.

De cierta casa comercial de Valencia sabemos que en la cosecha adquirió una enorme partida de lentejas a un precio que no excedió de 32 pts. los 100 kilos y hoy las está vendiendo a 80.

Si de tan buenos propósitos está animado nuestro Gobierno ¿porqué, radicalmente, no corta estos abusos, incautándose sin contemplaciones de esas materias primas para la vida, a fin de regular el precio de las mismas?

Piensen los Sres. Ministros y todos aquellos a quienes por sus cargos les corresponda, que son muy pocos los que gozan sueldos de 30.000 ptas. para capear sin ahogos el temporal, pues con las dos miserables ptas. que hoy se les dá a los obreros, aún les faltan algunas perras para no morirse de hambre, y sobre todo para proporcionarse las fuerzas necesarias con qué poder resistir la progresiva presión de los tornillos que nos sugetan al banco de la paciencia, porque bien pudiera suceder, de seguir las cosas por donde van, que se corrieran las roscas de esos tornillos, desbordándose la masa inconsciente por el campo de la desesperación.

El problema de las aguas

Pensar hondo y mirar alto.

Este es el propósito de JUVENTUD al intervenir en asunto tan complicado.

Obrar de otro modo sería sumar una pasión más a las muchas que hay mezcladas en este problema que, indudablemente, es el

más grave, el más transcendental que se ha planteado en Yecla, desde que dejó de ser *Turris-Turris*.

Por la escasez de espacio, dejamos para otros artículos la historia de lo acaecido, pues no queremos, aún siendo anacrónicos, perder ocho días más en exponer una solución que, a nuestro juicio, puede zanjar de una vez cuestión tan grave como la que está planteada.

Cuando estas líneas vean la luz, estará comenzado el segundo riego de huertos y habrá llevado al convencimiento de nuestra Municipalidad, el hecho indiscutible de la merma de aguas, de las que tienen su origen en la Fuente principal.

No está en nuestro ánimo herir en lo más mínimo la susceptibilidad de los que aforaron últimamente el *agua vieja*, pero reconocido por todos que los nacimientos pecan de poca o ninguna limpieza y que es menor que nunca el número de cuartas regadas en las veinticuatro horas, no queda sino sacar la consecuencia de que el aforo de 83 litros no puede estar ajustado a la realidad o existen filtraciones o pérdidas que merman el caudal; otra cosa sería no haber lógica, y afortunadamente ésta existe y a ella nos acogemos.

Un caudal de 83 litros por segundo, son unos 300 metros cúbicos por hora, cantidad excesiva para regar dos cuartas de tierra como demuestra la experiencia; por tanto, si el riego de una cuarta dura 45 minutos, es por que el caudal no pasa de 65 litros, o todo lo más 70, en el punto de riego, esto suponiendo un terreno mullido en una profundidad de 40 centímetros cuando menos.

Volviendo a nuestro asunto y ya probada racionalmente la disminución del agua principal, examinaremos las consecuencias; si a cada propietario no se le dá más que su agua, no puede regar ninguno de ellos toda la propiedad, por tener hechos los cálculos a base de media hora por cuarta de terreno, y si se dá el agua necesaria a los que se les riega, faltará a los propietarios de los predios de abajo, o forzosamente tendrá que dilatarse el período de 38 días y medio marcado a cada una de las tres tandas de primavera.

En el primer caso, habrá perdido el colono la simiente y trabajo de un trozo de huerta o baños, que sumados hacen una pérdida considerable a la clase bracera, que en su mayoría lleva huerta. Si se opta por el 2.º quedará sin los riegos la zona de baños, que no tiene